

---

---

# GAZETA DEL GOBIERNO

DEL JUEVES 23 DE DICIEMBRE DE 1809.

---

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### *Cálculo aproximado de las consecuencias geográficas del tratado de Viena.*

(1) Ningun hombre de juicio duda que en el último tratado de Viena está preparada la destrucción del Austria, y la ruina de la casa imperial; principalmente cuando las estipulaciones secretas, aun mas duras que las públicas, reducirán dentro de poco aquella corte á la mas miserable esclavitud. Se dice que á mas de quedar demolidas (como ya lo estan) las fortificaciones de Viena y otras plazas el emperador Francisco debe reducir su ejército á un número limitado de tropas que no podrá exceder de 60.000 hombres, y pagar al frances pesadas contribuciones.— Esta es la mínima parte de los males que el tratado ha proporcionado á la Alemania: aun son mas visibles los resultados geográficos que vamos á presentar, para que nuestros políticos calculen cuántas y cuáles son las *ventajas* que Napoleon dispensa á los pueblos que tienen la sandez de humillarse á su poder, y á las paces insidiosas que ofrece.

“Hace tres años (dice el *correo de Londres*) que el tratado de Presburgo reduxo la potencia austriaca á 22.300,000 habitantes, quando ántes contaba mas de 25.000,000. El aumento anual de la poblacion hizo crecer su número á 22.600,000, segun los cálculos mas moderados: los resultados del tratado de Viena, apreciándolos aproximadamente, reducen sus habitantes á 19.000,000.

La nueva Gallitzia, en la época en que vino á ser una provincia austriaca, no se consideró mas que de 1.100.000 almas; valuacion que fué dictada por la política. En el año de 1803 constaba oficialmente que esta provincia se componia de 1.211,037 habitantes. Con el distrito que debe rodear la ciudad de Craco-

(1) *Para entender bien este artículo, debe tenerse presente un mapa de las posesiones austriacas, y el tratado de paz, inserte en la gazeta del Gobierno de 23 de noviembre.*

via, y con el círculo de Zamość, desmembrado de la antigua Gallitzia, y poblado con casi 200,000 almas, se puede estimar que el ducado de Varsovia adquiere 1.500,000 súbditos; adquisiciones que casi equivalen á la antigua alta Polonia, llamada tambien pequeña Polonia. Las salinas de Wieliczka, las diferentes minas de plata, hierro y plomo en los alrededores de Olkusz y de Konskie, el excelente centeno de las llanuras de Lublin, el trigo de los campos inmediatos á Sendomir, la antigua gloria de la ciudad de Cracovia, que ha baxado de 80,000 habitantes á 24,000, la barrera formada por el Vístula; todo ello hace esta adquisicion interesantísima para el ducado de Varsovia, que en adelante contará de 3.800,000 á 4.000 000 de habitantes.

El rio Bug separa esta nueva parte del ducado de Varsovia del imperio de la Rusia, segun los principios establecidos en el tratado de Tilsit; á saber, "que las fronteras entre estos dos estados, se señalarian en la forma posible por el curso de los rios." — Tambien debe ceder el Austria al emperador de Rusia un territorio de 400,000 almas, que se tomará de la Gallitzia oriental, en el que no deberá quedar inclusa la ciudad de Brody. Estas tres condiciones hacen presumir que dicha cesion podrá comprehender los círculos de Czernovitz ó de Boukovvine, de Zaleszyk y de Tarnopol. — La Gallitzia ó Polonia austriaca tenia segun el último censo oficial 4.900,000 habitantes; pero por el tratado se halla reducida á 3.000,000.

Vámos á exâminar las variaciones que resultan del tratado, con respecto á las fronteras occidentales y meridionales de los estados austriacos.

La parte del Austria superior, situada al occidente de una línea tirada desde el lago de Alter al lugar de Strass sobre el Danubio, comprehende todo el Inn-Viertel, quitado á la Baviera en 1799, y una parte del Hausruck-Viertel, cuya poblacion debe ascender á 216. ó 230,000 almas. Las fortalezas de Passau y de Braunau serán los baluartes de la Alemania confederada, y en particular de la Baviera. — El pais de Salzburgo con Berchtesgaden cuenta 214,000 habitantes. Estas dos cesiones hechas á la confederacion del Rhin, forman un total de 430,000 almas.

Las provincias ilíricas, indicadas con mas especificacion en el tratado que en el decreto de organizacion, ofrecen una poblacion mas considerable que la que se les habia regulado en el primer tanteo. — La Carinthia superior, ó el círculo de Villach, pais muy apreciable por sus famosas minas de plomo, cobre, hierro, calamina y sus canteras de mármol, contaba ha poco tiempo 124 000 habitantes. Este distrito cubre ademas, de aquí adelante, los desfiladeros de los Alpes, que conducen al Tirol, á Salzburgo y al Frioul. — La Carniola, adonde las maravillas tan pon-

deradas del lago de Cirknitz, las cavernas de Adelsberg y otras muchas curiosidades, atraen á los viajeros naturalistas, posee además las minas de azogue de Idria, cuyos productos son necesarios para beneficiar los tesoros del Perú y de México (1). Un tratado entre la España y el Austria asegurará á la primera potencia la facultad de exportar todos los años 60 quintales de azogue. Así la Europa encierra al mismo tiempo el principio físico, y el principio moral que vivifican la naturaleza bruta en el Nuevo-Mundo.—La Carniola cuenta 433,000 habitantes, comprendiendo en ella la Istria austriaca. El Frioul austriaco con Montefalcone puede tener 60,000; y el territorio de Trieste 33,000 — Es difícil valuar con exactitud la población de la parte cedida de la Croacia, en atención á que el condado de Agram no se cede por entero. Los dos distritos, nombrados el *Generalato* de Carlsstadt y los *confines bannaticos* contaban en 1799, el primero 172,742 habitantes, y el segundo 83,605. — La parte litoral de Croacia con Fiume contiene 20,000 almas (2). Suponiendo que la parte cedida del condado de Agram esté poblada en la misma proporción que el resto de la *parte civil* de la Croacia, se hallarán en ella cerca de 170,000 habitantes. Se puede pues valuar toda la población de la Croacia cedida por el tratado, en 450,000 individuos. La Croacia, semillero de buenas tropas ligeras, posee muy buenas maderas de construcción. Las fortalezas de este país formaban una frontera militar contra Turquía. — Todas las provincias ilíricas, sia la Dalmacia y sus dependencias, tienen una población de 1,100,000 almas; y con esta provincia, cedida por el tratado de Presburgo, 1,400,000. /

(1) *Las minas de Idria son de mercurio vírgen: su profundidad es de cerca de 1050 pies; y su situación al pie de las elevadas montañas llamadas por los romanos Alpes Juliae. — La España, para beneficiar por amalgamación las minas de oro y plata de América, tiene siempre en su seno el gran recurso de las de cinabrio en Almaden.*

(2) *Con la cesion de Trieste y Fiume queda el Austria sin comunicación alguna con los mares; y esta potencia, que á principios del siglo XVIII llegó á tener en el comercio de la India tan ventajosa parte que excitó los zelos de Holanda, de Inglaterra y Francia, y que al empezar sus guerras con los franceses republicanos no solo poseía puertos en el Adriático, sino que por medio de los de Ostende y Améres se consideraba como potencia marítima en el Océano, hoy se halla ya encazonada en medio de tierras, rodeada por todas sus fronteras de poderosos enemigos, y sin arbitrio para mantener relaciones diplomáticas ó mercantiles con España é Inglaterra. Esta pérdida son muy decisivas para la Hungría, que puede mirar ya como arruinado su comercio.*

El total de las cesiones determinadas ó indicadas por el tratado de Viena , asciende á 3.430,000 súbditos. — Es inútil añadir que en esta clase de cálculos todo es incierto y variable : las guerras , la exacción de tropas , las emigraciones de los polacos de Gallitzia , permitidas por el artículo X del tratado , han debido ó deben alterar el estado de la poblacion. Este no se conocerá hasta que las provincias cedidas sean distribuidas entre los soberanos que deben poseerlas , organizadas y sometidas á nuevos censos.

### NOTICIAS DE ESPAÑA.

*Tortosa 7 de diciembre.* El 3 del corriente entraron en *Mas de las Matas*, pueblo de Aragon en el corregimiento de Alcañiz, unos 400 franceses á tiempo que toda la gente del pueblo estaba en misa mayor ; sacaron á los hombres de la iglesia y los ataron á unos cipreses ; escogieron despues las mugeres que mas les agradaron , y llegó á tal punto su brutalidad que no permite la decencia explicarlo aquí. Esta atrocidad parece no tuvo otro pretexto que el descalabro que padecieron en Berge. Luego siguió el saqueo , y á las 5 de la tarde ya se habian llevado mas de 100 caballerías cargadas de efectos.

*Id. 10.* Algunas partidas de la division de Algas se apoderaron de toda la plata que los franceses tenian ya inventariada en algunas iglesias de la tierra-baxa del partido de Alcañiz. El general Musnier sintió en el alma que le arrebatasen de las manos esta presa , y reuniendo hasta unos 30 soldados de infantería y 80 de caballería de los que tenia en Alcañiz , Caspe y Samper , marchó con prontitud á Maella el dia 6 , y el 7 atacó por Batea. Nuestras fuerzas no llegaban en aquel punto á 120 hombres , y recelando el comandante D. Luis de Andriani que aquel fuese un ataque falso , despues de 4 horas de fuego , se retiró de Batea á Pratdecomte. El enemigo robó el pueblo y se llevó 4 prisioneros ; uno de los cuales logró escaparse. En la misma noche se retiró á Alcañiz dexándose en el campo 80 muertos. Hemos tenido tambien nosotros algunos muertos y heridos. Nuestras tropas han ocupado sus antiguas posiciones.

*Lérida 7 de diciembre. Respuesta de D. Miguel Sarasa , comandante militar en las montañas del N. de Aragon á la carta de D. Juan Azcon en la qual este mal español , residente en Jaca , solicitaba pervertir su patriotismo y que abrazase el partido frances contra la causa justa que defiende con tanto heroismo.* — “Mi pariente y Sr. D. Juan Azcon : recibo la de v.n. con los dos impresos. Soy español , y si la España no puede sacudir el yugo , justo será que yo quede envuelto en las ruinas. Este es mi carácter ; por esto he perdido mis intereses y comodidades : mi muger , y mis hijos andan errantes ;

pero enhorabuena, perezca todo. ¡Y es posible que esos papeles seductivos y embusteros le hayan de alucinar! Esa paz es supuesta, porque tengo yo otros datos de la declaracion del norte; pero supongámosla verdadera, ¿y por ello habia de abandonar la causa de la patria? ¿Por ello habia yo de envilecerme? Muera un millon de veces ántes que tal consienta. Empuñé la espada para hacer frente á la opresion. Conozco puedo ser vencido, mas no infamado. Vm. y todos los franceses saben me sé batir con inferiores fuerzas, lo que vm. ni ellos pueden negar. El dia 6 de julio con 250 hombres en las fuentes de Sarsa, no fuí vencido por 600 franceses en 5 horas que duró el combate. El 19 del mismo en Sanguesa con 350 hombres derroté y dispersé á los 400 de su guarnicion, no quedando mas que 132 vivos. El 29 del mismo mes vm. presenció que con 154 hombres, baxo el cañon de la plaza, recobré mis ganados, y lo infructuosos que fueron los esfuerzos de 700 hombres que salieron de ella, en 7 horas de la mas obstinada lucha, dexando el campo sembrado de cadáveres. Así mismo no ignora vm. que con 600 hombres, el dia 23 de agosto, á la vista de Jaca, hice frente á los 30 franceses que subian de Zaragoza, cuya accion empezó á las 4 de la tarde, y tuvo fin á las 10 de la noche con bastante pérdida del enemigo. Es inegable que el dia 24 cayó en mis manos la música del regimiento núm. 15, y 87 prisioneros con ella. El 25 tuve valor de esperar en S. Juan de la Peña con 600 hombres á los 30 que me atacaron de frente, y los hize refugiarse en un bosque vecino: aunque abandoné el punto, no fué por temer al ataque, sino es por no poder sostener el sitio que se me preparaba. El 17 de octubre con 74 hombres armados, derroté en Lasieso los 250 enviados de vm. corriéndolos hasta las inmediaciones de Jaca. El 2 de noviembre en Hermas 300 hombres míos derrotaron á 400 infantes y 40 caballos. Y en Sanguesa el 3 fueron vergonzosamente sacudidos. Dígolo porque no me arredra la vanidad de ese Sr. coronel á quien en el campo le contestaré como buen español, y dígale vm. de mi parte, que puede dedicarse solo contra mí, que soy hombre, y no contra mi muger y familia; ¡accion vil, y agena de guerreros ilustrados! Y así vm. como ellos podrán no continuar contestaciones conmigo, pues aunque no temo, es el único medio de no hacerme sospechoso. Si admitiera sus consejos echaba el mayor borron á mi familia, y queda ya decidida para siempre mi suerte de ser un buen español. Sepa el mundo que de una medianía pasó mi familia á la mayor indigencia por defender la patria. Si esta vence espero me reintegrará de las pérdidas, y me dará el destino á que tenga inclinacion protegiéndome en la ciudad de su seno. Si no vence, quiero morir por no verlo. He leído la de vm. á mis oficiales, los que resueltamente quieren sufrir mi suerte por la patria. Mi familia y yo agradecemos la bue-

na voluntad de vm. pero estamos léjos de aceptarla. Y si vm. pensara como yo, quedaria siempre amigo de vm. su pariente Q. S. M. B. *Miguel Sarasa*. — Boltaña 16 de noviembre de 1809."

*Idem*: 12. Las noticias recibidas de Navarra, que alcanzan hasta el 30 próximo, contestan uniformes la consternacion de los franceses despues de los golpes que nuestros célebres partidarios les dieron en Sanguesa é inmediaciones de los Arcos. Todos los dias salen partidas de Pamplona, aparentando diferentes destinos; pero ántes de anochecer se vuelven á la plaza. Parece que en ella, en Caparoso, Tafalla y otros puntos, esperan refuerzos de Aragon. Mina y Cuevillas, con parte de su tropa, han entrado en Tudela, han hecho prisioneros 100 franceses, mataron otros muchos en el mismo quartel por no haber querido rendirse, mandaron se respetase á los enfermos y convalecientes, se han apoderado de 8 á 100 fusiles, con los que podrán aumentar prodigiosamente su cuerpo volante, han cogido tambien algunas municiones, y 4000 reales veilon de contribuciones que debian entrar en poder del comisionado de la caja de consolidacion. Por último, han preso algunos afrancesados, indignos de la patria que les dio el ser. Esta maniobra de Mina ha sido pronta y acertada, y se verificó á tiempo que la tropa enemiga de Tudela salió en busca de aquel famoso comandante. — En las cordilleras de los pirineos de Navarra se aumentan considerablemente las partidas, especialmente hácia Goranea y Baztan, donde segun dicen, se encuentra un tal Percaia, frances vaigorriano, unido con españoles.

*Manresa 7 de diciembre*. En el ataque que dieron los enemigos contra la plaza de Gerona el dia 4 fueron vigorosamente rechazados. El 5 se oian algunos cañonazos y tambien el 6.

*Idem*: 11. Avisan de la parte de Gerona que el 6 del corriente atacaron los enemigos de firme á aquella plaza; todo el dia hubo un vivo fuego de cañon y fusilería hasta anochecer, y aunque no dexaron de disparar de quando en quando, á media noche redoblaron los tiros de cañon y fusilería. — El dia 7 fué atacada la plaza generalmente con el mayor furor, durando el fuego hasta las 6 de la tarde, en que quedó el enemigo completamente rechazado, y castigada su temeridad, y por la noche solo se oyeron algunos cañonazos. — El 8 hubo tambien algun fuego, sin que se sepa ocurriese novedad. — En Besalú tienen los enemigos tres cañones, que han puesto en una batería entre Casa y Llagostera, y se van fortificando de todos modos.

Con fecha de 6 del corriente escriben de Martorell al diarista de esta ciudad las advertencias siguientes con relacion á lo que pasa en las riberas del Llobregat. — "Desde el año de 1240 hasta 1680 la provincia de Cataluña fué invadida 23 veces por nues-

tros invariables enemigos los franceses; desde entónces han hecho lo propio en otras ocasiones, y siempre han sido artollados por nuestros predecesores; ¿y ahora un puñado de gentes esclavas y vandidas nos han de sujetar? no, no lo creo; los mismos enemigos nos hacen forzada la guerra, y así lo justifica el que desde 1.º de julio hasta 8 de noviembre último han entrado en esta villa 304 desertores del ejército que oprime á la infeliz Barcelona, entre ellos 2 oficiales, un médico y cirujano, y 2 coraceros: el dia 9 se pasaron 3; desde el 9 hasta el 29, 17: el primero del corriente, 1; el 2, 3; y el 3, un sargento. Esta desercion demuestra abiertamente con quanta violencia los soldados de Napoleon sirven á su amo, y no hay que admirarlo quando ven que con la poca caballería, infantería y somatenes que tenemos para guardar las orillas del Llobregat, todos los días que salen á hacer sus correrías, les matamos y hacemos prisioneros en abundancia, y así es que en el citado espacio de tiempo de 1.º de julio hasta 8 de noviembre se han hecho 75 prisioneros, entre ellos 5 coraceros; el dia 9 se hicieron 3 á pesar de las muchas lluvias é intemperie, habiendo entrado muchísimos heridos en Barcelona, sin los muertos que tuvieron en las acciones de los dias anteriores: desde el 9 al 28 hicimos 24 prisioneros; el 29 llegaron algunos paisanos con 12; el 30 el intrépido Cosme, comandante de somatenes, traxo 21; y el 1.º del corriente otra partida de paisanos ha traído 4. — Estos reveses que padecen los enemigos los tienen tan sobresaltados, que desde S. Feliú á Cornellá (que son lugares que ellos ocupan, distantes tres quartos de hora) tienen 18 cuerpos de guardia, y de S. Feliú á la torre llamada *dels Capellans* 5 piquetes, sin contar la multitud de centinelas que tienen á la orilla del rio, mirándose á las nuestras de este lado. — Tal es el estado del enemigo en el Llobregat, por donde se ve que no es tan fiero el leon como lo pintan.”

*Idem*: 15. Por los diarios de Gerona del 4 sabemos que los enemigos que sitian aquella plaza inmortal, rompieron el fuego desde sus baterías en la noche del 2 al 3, y siguieron todo el dia disparando metralla, bala rasa, granadas y bombas. Unos 400 ó 500 franceses avanzaron por la Rulla y calle del Cármen, y á pesar del fuego de nuestros baluartes lograron establecerse al abrigo de aquellos edificios; bien que les incomoda mucho el fuego continuo de la plaza. — El 10 se oyeron algunas descargas de fusilería á los alrededores de la plaza. Hoy 15 nos dicen los avisos de aquellas inmediaciones, que el 12 se oyeron 15 ó 20 cañonazos tirados desde los fuertes del Condestable y Monjuich.

*Cádiz* 24 de diciembre. Se halla ya surto en esta bahía el navío de S. M. San Ramon, que conduce caudales de Nueva-España.

Sevilla 27 de diciembre. — Por el ministerio de la Guerra se ha comunicado, para que se inserte en la gazeta del Gobierno, el artículo que sigue. — “D. Vicente María de Maturana, caballero profeso de la órden de Calatrava, administrador usufructuario de la encomienda de Huelamos en la de Santiago, consejero nato del supremo de la Guerra, ministro del interino de Guerra y Marina, vocal de la Junta superior militar, mariscal de campo de los reales éxércitos, director y coronel general del real cuerpo de Artillería, falleció en Sevilla el 12 de noviembre del presente año á los 55 y 26 dias de edad, 41 años, 9 meses y 6 dias de servicio. Empezó su brillante carrera de caballero cadete en el real colegio de artillería de Segovia, se halló en once campañas en Europa, Africa y América, asistiendo á muchas acciones que ocurrieron en ellas: fué herido dos veces, otra contuso, y sufrió dos quemaduras. Desempeñó muchas comisiones importantes militares y facultativas. Tuvo la gloria de haber inventado y establecido entre los españoles la artillería á caballo, primeramente en Buenos-Ayres para oponerla á los indios pampas á principios del año de 1788, y ántes de que en Europa la usara Federico II en la batalla de Rostock, dada el 23 de julio del mismo año entre Sasena y Roshnitz, quando ocurrió la guerra de Prusia contra la casa de Austria sobre la sucesion de la Baviera, y por segunda vez creando una brigada de artillería á caballo anexâ al real cuerpo de guardias de corps. Fué maestro militar del rey nuestro Sr. D. Fernando VII, entónces príncipe de Asturias, y de los señores infantes, y logró el particular aprecio y amistad del soberano. Quando mereció ser nombrado á pluralidad de votos xefe de escuela del departamento de artillería de Sevilla, dió á la prensa dos escritos apreciables para la instruccion de los oficiales, y desempeñó con general aplauso este encargo tan científico como importante. Mereció la confianza de la junta superior de Sevilla quando exercia el poder soberano, y que esta le condecorase entónces con el distintivo de la banda roxa, y con hacerlo ayudante general de la misma. Fué velocísimo y muy activo en el servicio y graves comisiones á que lo llamaron sus luces y conocimientos: razones todas que han hecho muy sensible su pérdida.”

\*—————\*

En la lista de los buenos españoles, cuyos bienes mandó confiscar el rey intruso en Madrid, y se ña publicado en la gazeta de nuestro Gobierno del mártes 19 del corriente, en donde dice: D. Antonio *Campagny* debe leerse *Capmany*.